

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV

Miércoles 17 de Junio de 1874.

Numero 4 274.

## PARTE OFICIAL.

Día 13 de Junio.

La «Gaceta» de hoy publica el decreto del ministerio de Fomento que habíamos anunciado, restableciendo el consejo de instrucción pública.

Otro decreto, nombrando á D. Cirilo Alvarez presidente del consejo de Instrucción pública.

Otro, nombrando consejeros á don Florencio Rodriguez Vaamonde, D. Antonio Benavides, D. Adelardo Lopez de Ayala, D. José Echegaray, D. Alejandro Groizard, D. Emilio Castelar, D. Juan Manuel Montalban, D. Juan Valera, don José Camps y Camps, D. Joaquin Hysern, D. Tomás Corral y Oña, D. Vicente Vazquez Queipo, D. José Lorenzo Aragonés, D. Vicente Santiago de Masarnau, D. Lucio del Valle, D. Manuel Colmeiro, D. Miguel Sanz y Lafuente, D. Cipriano Segundo Montesinos, D. Francisco de Cárdenas, D. Federico de Madrazo, D. Juan Eugenio Hartzembusch, don Melchor Sanchez Toca, D. Eugenio de la Cámara, D. Hilarión Eslava, D. Rafael Cervera, D. Antonio Garcia Blanco, D. Manuel María José de Galdo, D. Manuel Fernandez de Castro, D. Miguel Bosch y D. Francisco Alonso.

Otros decretos disponiendo casen en el cargo de rectores de las universidades de Valencia y Zaragoza, respectivamente, los Sres. D. Manuel Barlofomé Tarasa y D. José Nieto y Alvarez; nombrando rector de la universidad de Zaragoza á D. Gerónimo Borsó, y oficial de la clase de terceros del ministerio de Fomento á D. Diego Antonio Parada.

Una orden del ministerio de Hacienda, autorizando el embarque y desembarque de frutos y efectos del país por cabotaje en Llanas, provincia de Gerona.

Otra suprimiendo la aduana de Santa Eugenia de Riveira, provincia de la Cornia.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 13 de Junio de 1874.

La conferencia que ayer tarde celebraron el ministro de Estado y el re-

## FOLLETIN

DIARIO

DEL SITIO DE BILBAO.

(CONTINUACION.)

Si no conociera el efervado ánimo de los vecinos de la invicta villa, temería la impresión producida por este desgraciado contratiempo, tan frecuente en la guerra, pero que sirve para probar el temple de alma de los valientes.

Los héroes y sus hijos de 1835 y 36 verán este suceso sin temor.

Espero, y tengo fundados motivos para asegurarlo, que en breve pisará el valiente ejército del Norte el recinto de esta villa, y entre tanto vuestro comandante general aumenta los medios de defensa, además de los ya acumulados en esta villa, y todas las autoridades se ocupan en asegurar la subsistencia

presentante de los Estados-Unidos debió ser muy importante apesar de que nada se ha traslucido de lo que pasó en ella.

El Sr. Uiloa que no estaba anoche de buen humor limitose á decir á sus amigos que no era verdad reclamasen los Estados Unidos cantidad alguna pecuniaria por indemnización á las familias de los individuos anglo americanos fusilados en Santiago de Cuba.

Es probable que Mr. Caleb-Habla algo de lo que piensa su gobierno respecto á la prolongacion de la guerra civil en Cuba y que esto causará el disgusto del ministro de Estado que en el Consejo de hoy habrá dado cuenta á sus compañeros de gabinete de su conversacion con el representante de los Estados-Unidos.

Apesar de lo que dicen anoche algunos periódicos sobre una larga conferencia del Sr. Alonso Martinez con monseñor Rianchi puedo asegurar á V. que la cuestion de arreglo entre la Iglesia y el Estado se encuentra sin adelantar nada y confirmando mis noticias de que no se tratará seriamente hasta que no llegue á Roma el señor Lorenzana.

En el ministerio de Estado se están reuniendo todos los antecedentes que existen respecto al derecho que tiene España para excluir uno de los Cardenales que sean candidatos al pontificado cuando se reuna el cónclave para elegir pontífice. En el de Gracia y Justicia facilitarán tambien al Sr. Lorenzana todos los antecedentes sobre el patronato de España y cuando tenga en su poder estos documentos, saldrá para Roma.

El marqués de la Vega de Armijo ha aceptado por fin la representación de España en Paris lo cual prueba que la idea de la monarquía sin monarca aceptada segun se asegura por algunos ministros va ganando prosélitos.

Hoy tengo detalladas noticias sobre las evoluciones que se están verificando en el seno del antiguo partido radical. El grupo de los monárquicos en este partido es todavía muy pequeño no siendo exacto lo que ha dicho *La Correspondencia* sobre el crecimiento rápido de esta fracción: se compone principalmente de los pocos diputados radicales que no quisieron votar la república el 11 de Febrero y á su frente se encuentran los Señores

por mucho mas tiempo que el necesario para que Bilbao aumente los nobles timbres que tiene ya adquiridos, y el partido carlista sufrirá bajo sus muros un nuevo revés y un desengaño mas.

Bilbao 22 de Enero de 1874. El comandante general, Ignacio del Castillo.

—El remolcador «Bilbao», una cáscara de nuez, entró dos veces en Portugalete, llevando recursos á la guarnicion.

—Anoche ha sido grande la gritería de las avanzadas facciosas, principalmente del lado de Darrinaga.

—Desde esta villa se veía desfilir ayer á los prisioneros de Portugalete por Archanda pero se les creyó fueran facciosos, ignorándose lo que acontecia. Por fortuna los fuertes no dispararon contra ellos.

(24 de Enero.)

Como era de suponer, despues de la rendicion de Portugalete, el destacamento del Desierto capituló tambien ayer.

Se componia de tres compañías del re-

Ruiz Gomez, Figuerola, Montero Rios y Veranger.

El Sr. Ruiz Zorrilla vive en la actualidad completamente retraido de la política escribiendo solo á sus mas íntimos amigos y hablándoles muy poco de la cosa pública.

Otro grupo del partido radical el mas numeroso sin duda porque de él forman parte los amigos de los Señores Ruiz Zorrilla, Rivero, Becerra; grupo que ha querido formar estos dias un círculo y tenia en lista ya cuatrocientos socios quiere la union sincera con los elementos republicanos de orden á cuyo frente se encuentra el Sr. Castelar. El tercer grupo es tambien pequeño como el de los monárquicos de que antes hablé á V. y á su frente están los Sres. Martos, Becerra y Echegaray; aspira á formar un partido republicano unitario y es el que tiene el proyecto de reunir en Madrid una especie de Asamblea radical republicana para discutir y dar á la nacion un manifiesto.

Continúan las operaciones en Navarra, pero no se han recibido hasta la hora en que á V. escribo noticias de ningun encuentro.

Se cree que varios de los individuos nombrados hoy consejeros de instrucción pública no aceptarán estos cargos.

L. N.

## LA GUERRA CIVIL.

Seguimos sin noticias de interes sobre la guerra. Lo comprendemos en el Norte, donde se están efectuando importantes movimientos que el temporal entorpece y la impedimenta no facilita; pero en Cataluña y en todo el Oriente solo puede esplicarse esa carencia por el correr de los carlistas; y sin embargo se da por seguro que están fortificando á Collado de Alpuente y algun otro punto, y seguramente que no correrán los que esto hagan; que asedian á Morella numerosas fuerzas; que se atreven á atacar á Figueras, y que los carlistas no disminuyen en todas estas comarcas.

Conocido es el celo de las autoridades superiores y su competencia; pero no están sobradas de fuerza, ni mucho menos, y en algunos puntos no

gimimiento de Zaragoza y una pieza de ocho larga.

—El destacamento de Deusto se replegó ayer tarde á última hora á esta villa, hostilizado por los carlistas desde la orilla izquierda y de las alturas de Archanda, pero no tuvo baja alguna.

La batería del Cuervo hizo varios disparos de granada á la casa de Pichon.

—Ayer se aseguraba que el ejército del general Moriones habia emprendido su movimiento hácia Bilbao, hallándose una fuerte columna al mando del brigadier Catalan en Villareal, y que el general Primo de Rivera habia tomado desde ese punto el camino de Ubidea.

—Nada se dice ni veía ayer hácia Portugalete, lo cual hace suponer que aun no ha aparecido en el abra la escuadrilla que hace dias se esperaba.

—Dorregaray, no sabemos si solo ó con algunas fuerzas, se aseguraba ayer que se ha dirigido á Durango, donde continuaba don Carlos.

—La noticia de la rendicion de Portuga-

creemos operen las columnas con la actividad y el acierto que les quieren imprimir los jefes superiores, secundando al que lo es de todos. Contrariedad pasajera consideraremos esta, porque, ó mucho nos equivocamos, ó la actual reserva, atendido el esmero que en reuniría se emplea, ha de facilitar los necesarios contingentes al Norte, á Cataluña, al Maestrazgo y á Valencia, y en breve, pues ya hace dias que los bisoños soldados están tirando al blanco.

Si en el distrito de Valencia se deja á los carlistas reconstruir el castillo de Alpuente, será grave porque en la pasada guerra costó un sitio su conquista, y proporcionó un título á su conquistador; el general Azpiroz, que dió aquel á su condado. El anterior estaba construido sobre los cimientos de otro antiguo de los moros, situado en una elevada roca, inaccesible por la parte de Mediodia, por la que, y por el Oriente, está rodeado de un profundo barranco que le separa del cerro de Landriuel, domina el pueblo edificado entre él y la montaña de San Cristóbal y se comunica por un camino cubierto con la iglesia, obra avanzada y de extraordinaria solidez, que impedía la ocupacion del pueblo. La situacion del castillo ó del cerro, la irregularidad del terreno inmediato, y las obras que puedan hacer, darán grande importancia á este punto. Si fortifican á Collado de Alpuente, aunque será un fuerte construido en la *region de las nubes*, es menos importante por mas aislado.

Navarra va á experimentar ahora los efectos de la guerra. Mas rica que ninguna de las tres Vascongadas, de las que está separada desde el decreto de 15 de diciembre de 1840, y bien avenida con la observancia de las disposiciones en él establecidas, pagando sus contribuciones y dando su contingente en todas las quintas como en las demás provincias, excepto en estos últimos llamamientos, porque han preferido encender la guerra civil que conservar la paz, sin tener agravios que vengar, es la provincia donde, si no es mayor el fanatismo, lo es su terquedad, muy funesta por la valentía de sus hijos.

leté se supo en Vitoria mucho antes que en esta villa y casi con rapidez eléctrica, pues á las once de la mañana del jueves, dia en que nuestras tropas salieron de esa villa, ya se conocía en la capital de Alava.

El general Moriones tuvo tambien aviso del suceso antes que nosotros.

—Lizárraga se hallaba con cuatro batallones guipuzcoanos en Vergara.

—La guarnicion de Portugalete llegó ayer á las once de la mañana á Durango. Buen número de ojalateros aguardaba su entrada.

—Los oficiales del destacamento de Luchana quedaron en libertad, como los soldados segun se nos asegura, habiéndose presentado el jefe de la fuerza á la autoridad militar del punto á que se dirigió, para responder de su conducta. Este hecho prueba que no tenían fundamento los rumores que en un principio circularon.

(Se continuará.)

NOTICIAS GENERALES.

Y era tal su prosperidad, que en casi todos los reemplazos del ejército se redimia mas de la mitad del cupo de hombres que se pedían, pues en muchos pueblos se asociaban mutuamente los padres para redimir á los hijos, y hasta formaban asociaciones en las que se inscribían los niños de cuatro y cinco años para reunir el precio de la redención cuando llegaran á los 20. Por esto se comprenderá que no es exacto que Navarra esté libre de quintas, como no lo estarían las tres Vascongadas si se hubiera seguido el camino emprendido por el ministerio-regencia de 1840, que puede presentarse como modelo en todos sus actos. Bastaron solo unas pocas conferencias para que Navarra, que habia sido reino, y distinguido, se adhirió á la unidad constitucional, y no siguiera siendo, como otras, española para el beneficio y extranjera para las exenciones.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Valencia 11.

Los carlistas han destruido ya completamente todas las fortificaciones de Vinaroz hasta el punto que no queda piedra sobre piedra. Además han terraplenado los fosos, lo cual ha sido muy lamentado por todos, pues dichos fosos no servían solamente para la defensa sino mas bien para el desague de la población.

No habia ayer noticias positivas del paradero de D. Alfonso y doña Blanca. Se creía que iban hacia Benicarló.

Los carlistas tienen la presunción de que la provincia de Valencia les pertenece, y al efecto han pasado una circular á los alcaldes de los pueblos, en la cual, tomando por base la ley de 1856, señalan los dias en que deben tener lugar el ingreso en caja de los mozos que en fin de diciembre último han cumplido los diez y ocho, diez y nueve y veinte años de edad. Con tal motivo anuncian pomposamente que se halla constituido el consejo provincial en la villa de Chelva.

Muy duras son las exigencias que los carlistas tienen para con los pobres contribuyentes de la Vall de Uxó que se llevaron en rehenes. Sus pretensiones son nada menos que el pago de cuatro mil duros como multa al ayuntamiento por no haberles entregado los mozos; una contribucion que al principio querían se elevara á veinte mil duros y después han rebajado hasta diez mil, y quince mil reales á uno de los individuos del municipio, al que tienen, sin duda, especial cariño. No pudiendo pagar la villa de Vall de Uxó tan exorbitantes cantidades, ni obtener rebaja de ellas las comisiones que han ido á tratar con los cabecillas, han marchado al encuentro de D. Alfonso los dos curas párrocos de las parroquias de Vall, con la humanitaria mision de implorar de él algun alivio para el agobiado vecindario y los pobres rehenes.

Santander 11.

Las medidas adoptadas por el capitán general, de acuerdo con el gobernador civil, han producido en esta provincia el mejor efecto, habiéndola dejado limpia de facciones.

El general Villegas, antes de regresar á Burgos, dictó auto de prision y embargo de bienes contra los padres que tienen á sus hijos quintos en la faccion con arraglio á las leyes vigentes, y se propone ser inexorable con

los padres cuyos hijos no regresen ingresando en las filas del ejército.

Idénticas medidas ha dictado en la provincia de Burgos, que darán indudablemente por resultado el ingreso de los mozos prófugos, y el dejar limpia de facciones esta provincia.

Para realizar sus propósitos ha dispuesto el general Villegas la formacion de cinco columnas compuestas de 25 infantes y 25 ginetes, que operarán en combinacion en la provincia de Burgos á retaguardia de las fuerzas de Medina.

Ha dispuesto tambien que salgan 120 guardias de Reinosa, y ha mandado á los voluntarios de Santander que tan luego como hayan recogido á los padres de los mozos que se hallan en la faccion y los dejen en Santander regresen á Burgos, donde no hay un solo soldado de guarnicion, por haber dispuesto la salida de las fuerzas á operaciones.

Con idénticos procedimientos consiguió en la guerra civil pasada, el entonces coronel Villegas, imposibilitar el merodeo de las facciones, hasta dejar completamente limpias de carlistas aquellas provincias, mision que le fué encomendada por el ilustre duque de la Victoria.

Bilbao, 11.

Los secretarios de los ayuntamientos de Sopuerta y Villaverde han sido horriblemente apaleados por el cura Revollar.

Ayer se presentaron á las autoridades, en solicitud de indulto, dos carlistas armados pertenecientes al batallon de Bilbao.

A fin de recaudar todo lo posible de esta ya esquilmada provincia, han acordado los facciosos cobrar como derechos de aduanas á todas las mercancías que salen de Bilbao para el interior de la provincia el doble de lo que han cobrado hasta ahora. Tambien han doblado el derecho de peaje, conocido aqui con el nombre de «caceña».

Lodosa 11.

El general Vega Inelán ha hecho venir, por orden del general en jefe, al alcalde y un regidor de Mendaria, que con escusas fútiles se negaban á facilitar al ejército los carros que para el convoy necesitaba. Con frase enérgica, el general Vega ha increpado al alcalde; y como quieto que este, no solo no se ha defendido, sino que hasta se ha atrevido á presentar un certificado del albeitor en el que constaba la enfermedad de todo el ganado de Mendaria, le ha mandado prender.

El general en jefe ha ordenado al Sr. Poblacion; médico mayor del ejército redacte un informe para el gobierno, acompañando la estadística de los enfermos y heridos reconocidos en los hospitales militares. En la conferencia, que ha durado dos horas, el general Concha, que ha estado sumamente cariñoso con el Sr. Poblacion, le ha manifestado está sumamente satisfecho del cuerpo de Sanidad militar.

Como el ejército, para la nueva operacion que se va á emprender, necesita ir racionado para ocho ó diez dias, la marcha de los convoyes absolutamente precisos para ello tiene que retrasar por fuerza la salida del cuartel general.

El brigadier Manrique, repuesto completamente de su indisposicion, sigue ya al ejército en su puesto á las órdenes del general en jefe.

(La Correspondencia.)

El Sr. Castelar ha sido acompañado en su expedicion á Oporto y Coimbra por los ministros de los Estados-Unidos y Bélgica.

Antes de salir de Lisboa fueron á despedirle los oficiales de la escuadra americana surta en el Tajo.

El Sr. Castelar llegará á Madrid probablemente hoy miércoles.

Ha llegado á Madrid el ex-diputado republicano Sr. Salvany.

El capitán general de Galicia ha establecido en Santa María de Oza, á dos kilómetros de la Coruña, un hospital militar.

Dícese que el Gobierno abriga el pensamiento de resolver la cuestion relativa al Tribunal de Cuentas de una manera semejante á la empleada en el Consejo de Estado; es decir, disolviendo dicho alto cuerpo y constituyéndolo después nuevamente.

Ha llegado á Madrid el Sr. D. Pedro Antonio Ferrer, el cual saldrá muy en breve á encargarse del gobierno de la provincia de Granada.

La Academia de ciencias morales y políticas, ha sido consultada por el Gobierno sobre la ley de redencion de foros, subforos y otros derechos reales.

En breve publicará la «Gaceta» un decreto disponiendo que los particulares que reciban despachos telegráficos habrán de satisfacer al empleado que los entregue cinco céntimos de peseta por cada uno.

La política del Gobierno en estos momentos, se es un expresion de una de sus mas importantes individualidades, está reducida á estos dos términos: «Dinero y soldados».

Ha llegado á Madrid el ayudante del general Catalán Sr. Póbil.

La «Gaceta» anuncia hoy al frente de su seccion oficial que los despachos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurreccion carlista, no contienen noticias de importancia.

Las partidas fueristas eran activamente perseguidas por los carlistas, habiéndose refugiado 30 individuos de ellas á Vitoria.

Los carlistas guipuzcoanos han cobrado ya el trimestre de contribucion que impusieron á la ciudad de Tolosa, donde á las últimas fechas se hallaba el Pretendiente, disponiéndose para trasladarse á Vergara.

El cabecilla Velazco, que hace dos dias llegó á Biarritz, no oculta á nadie su disgusto respecto á las imponentes proporciones que va tomando el descontento contra D. Carlos, augurando muy mal del éxito de la guerra.

Parece que el capitán general de Aragon sabedor de que los carlistas del Maestrazgo estrechaban á Morellá, se dirigia hacia dicho punto para batirlos.

Se ha dispuesto que los prisioneros carlistas no sumariados que existen en las prisiones militares de San Francisco, sean trasladados á Alicante, donde se establece un depósito de prisioneros de aquella procedencia.

Aseguran las cartas de la frontera que son exactos los detalles que se han publicado sobre disgustos graves ocurridos entre Don Carlos y doña Margarita por haber intentado ésta ir á Londres á convencer á Cabrera de la necesidad que viniese en socorro del carlismo, y oponerse D. Carlos á que lo hiciera, influido por los elementos contrarios al antiguo guerrillero.

Dice La Correspondencia.

Hoy recibimos una estensa carta firmada por Don Felipe V. de Goicochea, en la que nos dice, que amparándose de nuestra imparcialidad, se vale de ella

para que hagamos público que no es cierto que los carlistas vizcaínos hayan pedido la destitucion del marqués de Valdés, cuyos servicios en la otra y en la actual guerra civil aprecian sus correligionarios y paisanos, teniendo en cuanto vale y respetándole como uno de los caudillos más fieles de la causa que defiende. El comunicante añade, que el marqués de Valdés, lejos de ser depuesto de su cargo, ha sido ascendido por el pretendiente á teniente general.

En el Norte continúan las lluvias, segun telegrama que se ha recibido, razon por la cual continúan interrumpidas las operaciones.

La partida de cuarenta caballos mandada por Monción, ha entrado en Recueria (Soria) y exigió cierta cantidad, que le fué negada. Saló, llevándose en rehenes al alcalde y mayores contribuyentes, con direccion á Belanga. Van algunas fuerzas de infanteria en su persecucion.

Una partida de 45 hombres armados penetró ayer en Quintanas Rubias de Arriba, segun parte del alcalde de Burgos de Osma.

La partida de 14 hombres que se levantó ayer en a provincia de Toledo ha sido alcanzada en Marjaliza, huyendo en precipitada fuga al primer disparo de las tropas leales, dejando en el campo varios efectos de guerra y tres heridos.

Una señora distinguida que llegó ayer á Madrid, procedente de Estella, y cuya opinion no es sospechosa para los carlistas, asegura que estos, especialmente las fuerzas navarras, han perdido toda idea de civilizacion y humanidad, cometiendo en cuantos puntos ocupan actos de verdadero salvajismo, atropellándolo todo y no respetando ni aun las familias é intereses de sus mismos parciales.

La comision provincial de Huelva ha dejado completamente terminadas las operaciones de la actual reserva con todas sus incidencias, habiendo sido la primera de España que ha cumplido con tanta brevedad en asuntos tan importantes.

El Gobierno ha resuelto ya todos ó casi todos los expedientes en que por los tribunales militares ó civiles se pedía para los respectivos reos la aplicacion de la pena de muerte. El ministerio, teniendo en cuenta la imposibilidad de sostener en las actuales circunstancias la ley votada por la última Asamblea para la aplicacion de dicha pena, y viéndose, en su consecuencia, obligado á resolver esta importante cuestion para no prolongar la terrible situacion de los comprendidos en ella, ha adoptado el criterio mas humanitario, comutando á todos los reos la pena impuesta por la inmediata, excepcion hecha de cuatro, sentenciados por delitos comunes y cuyos crímenes obligan al Gobierno, bien á pesar suyo, á entregarlos al brazo de la justicia para satisfacer la vindieta pública.

Muy pronto se proveerá el registro de la propiedad de Alburquerque.

Se indican con grandes seguridades para las direcciones de sanidad marítima en los puertos de Aguilas á D. José Fernandez Corredor, y del Ferrol á D. Pedro Baquero y Poblacion.

Un solo telegrama de Cuba publica el Cronista de Nueva-York del 27 de Mayo. Hé aqui su contenido:

«HABANA 25 de Mayo.—Hoy es dia de fiesta y los negocios estan suspendidos.

Seiscientos chinos han sido enviados desde Bagá para trabajar en la Trocha»

PARIES TELEGRAFICOS.

Burdeos 11.

El consejo municipal de esta ciudad, en el cual dominaba el elemento republicano, ha sido suspendido por tres meses.

Londres 11 (por el cable).

En julio próximo vendrá á Brighthon, á tomar los baños de mar, la emperatriz de Austria.

Berlin 12.

El gobierno prusiano está firmemente resuelto á llevar adelante las nuevas leyes contra los eclesiásticos.

**GACETILLAS.**

**Con profundo sentimiento** hemos sabido que ha sido trasladado el jefe de minas de esta provincia, D. Ricardo de Uruburu, persona celosa y activa y que á sus cualidades de probidad y abierto reunia la simpatía general de todos los mineros, que saben cuanto ha trabajado por que esta industria sea lo que debe ser, debiéndole mucha parte de lo que es en el día.

Y cosa rara! El Sr. Uruburu se ausenta de esta provincia sin que sus trabajos hayan tenido recompensa alguna, siendo premiadas su inteligencia y actividad con el traslado, lo cual no es un bien ni para la provincia ni para los mineros.

**Me alegro.**—Ha sido repuesto en su destino de oficial primero de esta administración de correos, D. Pablo Huertos que viene sirviendo en este ramo hace muchos años y que tantas simpatías tiene aquí en la capital y la provincia, debido á su actividad y celo.

**Epístola.**—Hé aquí la que hemos recibido por el correo interior, dirigida al gaceticero, para entregar al caballero que desea encontrar una jóven para casarse:

«Gracioso gaceticero con profunda reverencia te participo lei tu gaceticas esquel, que en términos amorosos va en LA CRÓNICA hoy inserta deseando hallar una jóven que su mano darte quiera; dices que los requisitos ó condiciones primeras que siempre son necesarias en tales casos, se encuentran en la redacción del mismo que es la calle de la Vega, á donde puede pasarse aquel a que le convenga llevar á cabo esta union; pero yo soy muy modesta y al marchar á presentarme ante tu noble presencia me senti ruborizada de rismo sentime llena y determiné por tanto el dirigirme una esquel que es la presente, diciéndote lo que va escrito á la letra. Tengo veinticuatro abríles como diria un poeta; con unos piés diminutos, una cintura pequeña, unos ojos cual el cielo, una rubia cabellera, una nariz afilada, soy alta, jóven, esbelta y otras muchas cosas mas que me callo por modestia. Solo me falta el dinero pues no tengo una peseta, y lo digo, por que quiero que usté á seguida me entienda, y sin andar con enredos me conteste en otra esquel. Por tanto, si es que usté tiene dinero, se entienda en regla, no tiene mas que avisármelo (esto al admitir mi oferta) para ponérmos de acuerdo; y yo, de placeres llena, darle señas de mi casa, y entonces, viendo las pruebas, podamos tratar de uniros y gozar la dicha eterna. Adios, pichon engarzado en oro, bril antes y perlas, recibe tiernos afectos de tu apasionada

PETRA.

Cumpliendo, pues, como manda la hermosa desconocida que tanta belleza anida en su esbeltez, cuando anda y que halló en mi alma acogida.

En dos frases espondré cuanto tengo que decirle, pero hoy no hay tiempo; lo haré mañana, y al escribirle, lo que siento le diré.

**Por Dios, señoras Maritornes!**—Miren ustedes que anteayer pusieron

hecho una sopa á un pobre prójimo que acertó á pasar por bajo de un balcon donde ustedes estaban regando las macetas sin cuidado alguno.

Si así observan ustedes el bando de buen gobierno dia llegará en que sean multadas, si es que los municipales quieren cumplir con lo que se les tiene prevenido.

**Congratulámin!**—Al fin y al cabo de siete años de esfuerzos ha conseguido el gaceticero ver arreglada la calle de Sócrates, por lo cual le da las gracias al actual alcalde y se dispone á redactar la exposicion que en prueba de agradecimiento van á dirigirle aquellos vecinos.

Yo por mi parte le doy las gracias y aplaudiré, y sin cuidado diré

Lo que va de ayer á hoy!

**Leones.**—Una cacería de estos á bordo de un buque de vapor, es seguramente la mas estraña novedad que pudiera imaginarse. Pues tal ha sido la diversion de que han gozado los pasajeros del «City-of-London», perteneciente á la línea del Bah-el Arab, ó sea el rio que forman el Eufrates y el Tigris, reuniéndose antes de desaguar en el golfo pérsico.

En la mañana del 19 do marzo, el buque llegó á la confluencia de los dos rios, cuyas aguas se habian desbordado é inundado la llanura. A distancia de una milla aparecieron tres leones nadando. Cuando estuvieron á tiro, sonó una detonacion y quedó muerta una de las fieras, que ya se disponia á precipitarse sobre el buque. Se echó un bote para recoger el cuerpo del primer leon, y el buque se dirigió hacia los dos restantes. Otra descarga les dió muerte, y sus cadáveres pasaron á bordo del vapor.

Apenas habia trascurrido diez minutos cuando apareció un enorme leon acurrado en una especie de isleta rodeada de agua por todas partes. El animal agitaba la cola con violencia. Sonaron varios tiros. La fiera se levantó sobre sus patas traseras, lanzando un espantoso rugido, pero en seguida cayó muerta. Transportada á bordo, se midieron sus dimensiones que son las siguientes: largo total desde la estremidad de la cabeza á la de la cola 9 piés, 6 pulgadas (medida inglesa); largo del cuerpo solamente, 6 piés, 7 pulgadas; alto 3 piés, 9 pulgadas; peso, 420 libras.

**Horrible.**—Dicen de Valladolid:

Grandes han sido las desgracias que los nublados han ocasionado estos últimos dias en esta provincia. A consecuencia del agua torrencial que han caido, los rios han crecido sobremanera hasta el punto que en Villanueva y otros, han sido llevadas por la corriente infinidad de ovejas y hasta algun ganado vacuno.

En el primero de los pueblos que hemos indicado, la tempestad de anteayer ocasionó la muerte de dos pastoras, quedando tambien completamente destrozado un rebaño de ganado lanar.

Los campos han sufrido muchísimo, de manera que las pequeñas esperanzas que se abrigaban acerca de la próxima cosecha, se ven con harto dolor frustradas.

**Ir por lana.**—En las minas de Tharsis, en la provincia de Huelva, varios agentes internacionalistas han pretendido escitar á la huelga á los trabajadores, quienes los han recibido á palos haciéndoles desaparecer de la provincia. No es mal sistema.

**Rasgos parisienses.**—Dos amigas departen juntas.

—Ayer me pareció verte en la reunion de la Sociedad protectora de los animales.

—En efecto, pertenezco á la sociedad hace muchos años.

—Entonces, ¿por qué engañas á tu marido?

—¿Cómo!

—Si, no dices que es un gran animal?

**Pildoras febrífugo infalibles** de Fernandez.—Conocidas en Europa y América donde se hace un gran consumo de ellas: curan las cuartanas, tercianas, cotiñanas, etc. por rebeldes que sean. No hay que guardarse del agua, no tienen mal sabor.

Precio, 14 rs. caja.

**Pomada oftálmica de los Doctores.**

Con esta pomada se curan las nictaciones y enrojecimientos de los párpados,

conjuntivitis y queratitis crónicas, inflamacion de los polículos papilares, queratitis ulcerosa, manchas ó nuves, etc.

Frasco 12 rs. En Almería, botica de Meca.

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Málaga, vapor Estremadura, capitán Enrique Leal, con varios generos.

De Garrucha, místico goleta Estrella, patron Marcos Segura, en lastre.

De Mazarron, laud Miguel, patron Antonio Gomez, con arcos.

De Cartagena, laud San Marcos, patron Francisco Ponce con duelas.

De Garrucha, laud San Felipe, patron Antonio Llerca, en lastre.

De Roquetas, laud Santa Rosa, patron Antonio Juarez, en lastre.

**Alcaldía = Arbitrios Municipales.**

Recaudacion del día de ayer

	Pis.	Cént.
Centro de Granada.	223	80
Id. del Puerto.	169	39
Id. de la Vega.	100	85
Total.	494	04

Almería 16 de Junio de 1874. Barroeta.

**Santo del día.**

Mércoles 16.—S. Manuel mr. Sale el sol á las 4:31 de la mañana. Pónese á las 7:32 tarde. Sale la luna á las 7:25 m. Pónese á las 10:39 t.

**Efemerides.**

1718.—Nace en Idozin (Navarra) el general D. Francisco Espoz y Mina.

**Registro civil.**

Inscripcion del día 15.

Casados.	3
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	1
Id.—Parvulos.	4

El vapor «Ibarra» núm. 2, saldrá de Cádiz el juéves 18 del actual con las escalas siguientes:

Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Barcelona, San Feliu de Guixols y Marseila.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios Sres. Orozco Hermanos.

**AVISO.**

Los industriales del gremio de tiendas de vinos y aguardientes al por menor podran pasar los dias 17 y 18 del corriente casa del síndico D. Luis Lopez Redondo, calle del 28 de Setiembre número 22, para ver la cuota que á cada cual se le ha designado y haga la reclamacion que tenga por conveniente, en la inteligencia que el que no comparezca á dicho acto no tendrá accion á reclamar ante la comision.

En la calle de la Vega número 1.º se vende una partida de tablonos de Haya de varias dimensiones, no pasando el mayor de cuatro varas de longitud los que se venderán á 7 rs. vara y reduciéndolos á tabicones de cinco varas largo por 9 pulgadas ancho 3 de grueso á 35 rs. las cinco varas.

Estos precios durarán todo el presente mes.

**SUBASTA.**

Se subastan 60 varas de labor de la lumbreira de la mina «La Colegial», sita en término de Nijar, parage nombrado Umbria de Cambronero. Se verificará el dia 24 del presente mes de doce á una de la tarde, en la casa del presidente D. Bernardo Morales, Plaza de Santo Domingo, núm. 8 donde

estará de manifiesto el pliego de condiciones.—Almería 3 de Junio de 1874.—El Presidente, Bernardo Morales.

**VENTA.**

Se hace de un armario en muy buen estado, un sillón de vuella de nogal, una muestra para fonda con el nombre «Fonda del Leon» dos ventanas con reja de 8 palmos, una escalera de pié grande, un barril de 4 arrobas y varias cosas mas. En la fonda del Leon darán razon.

**A COMPRAR.**

**Es verdadera realizacion.**

Para caballeros.—Géneros de lana para la actual temporada.—Cortes de pantalon á 15, 18, 22, 26, 30, 35, 40, 44, 50, 55, 60. (5 y 70 rs.)

Traje completo, á 42, 50 y 60 reales uno.—Me tons, á 12, 18, 22, 26, 28, 30 y 32 rs. vara.—Pañetes lisos y labrados á 25, 30, 34, 36, y 38, reales vara.—Tuinas, cuadros novedad á 28, 32, 36 y 40 rs. vara.—Triscot, pié azul, lluvia seda á 28, 32, 36, 42, 48 y 50 rs. vara.—Elasticotines, sateñes, castores á 40, 44, 48, 50, 55, 60 y 68 rs. vara.—Paños y patenes de todas clases y precios.

Nota.—Los precios que arriba se espresan estan marcados en los cortes y clases con números, á fin de no equivocarse ni á niños de á 8 años.

No se rebaja nada de los precios anunciados.

Se hace el 5 por 100 de descuento comprando de 100 rs. en adelante.—Pañería calle Espartero (antes Real número 3, junto á la confitería Sevillana.

Francisco Rios y Hermano.

**ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos.**

Con el fin de facilitar la mayor comodidad al público, quedan fijados desde el dia de la fecha las siguientes

**Horas de despacho de reja.**

De 7 á 10 de la mañana. De 12 á 1 de la tarde. De 6 á 8 de la noche.

Esto sin perjuicio de abrirla despues de la llegada del correo general.

Almería 16 de Junio de 1874.—El Administrador, P. A.,

P. Huertos.

**LA JOVEN**

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada como 5 reales en provincias.

**TRASLADO.**

El establecimiento de calzado de don Vicente Brunet calle de las Tiendas se ha trasladado á la de Espartero (antes Real) número 4, en el que el público encontrará un completo surtido de todas clases á precios módicos.

**Teatro Principal.**

Funcion para el 18 de Junio.

La lindísima comedia en 3 actos

JUGAR POR TABLA.

Y la pieza en un acto, nominada:

**Roncár despierto.**

A las 8 y media.

ALMERÍA.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores 6 cent. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 centinos.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

**INJECTION BROU**

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento. — Vendese en todas las farmacias (Exigir el método). 30 años de éxito. — Paris, BROU, inv., boulevard Magenta, 158.

En Almería, botica de Mosa.

**CAFÉS Y TÉS SUPERIORES**

DE LA

**COMPANIA COLONIAL.**



Antigua y honorable familia de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó á sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aroma de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, y que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan; así como es la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los nuestros consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas torradas para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72 — Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.

**CONSUMO DOMÉSTICO**

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, esto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los tés, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfacción.

M. S.

**NI CALVAS NI CANAS.**

CON EL USO DEL ACREDITADO

**ACEITE SEIREP.**

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caídas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina de eficazísimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo también el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep.—Union 198. En Almería, Gomez Talavera.

**UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO**

Invencción del Señor ANDRES Y FABIA,

mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tale su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que se deduce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE KEUNE.

Con él pte le chasquearse á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta la distracción al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes le es extremadamente útil, por la parte de preparación de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del día etc., etc., poseyendo además la propiedades por,

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renovada purga de «Citralo de magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al caballo de San Martín.—Madrid, Moreno Miguel Arrenal 20.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Murcia Sr. Canales.—Jaén, Sr. Ros de la Higuera.—Cádiz Sr. Martos.—Sevilla, Sr. Parra.—Depósito en Almería Farmaciadel Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.

**GRANDE ÉXITO EN PARÍS!**  
**VELOUTINE CHLES FAY**  
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHERENTE  
De la casa francesa y transparente. — 6 fr. la caja completa con bote en París.  
En España, 23 r.—INVENTOR CHARLES FAY, paríseur, 9, rue de la Paix, París.  
En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.  
La Agencia franco-española, 34, calle del Sordo en Madrid, sirve los pedidos.

En Almería, Gomez Talavera.—Sr. Abad.

**ELIXIR ANTI-REUMATISMAL**

de Sarrazin-Michel,

de Aix (Francia)

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como también de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

En general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM.

Dorville et Cie., Philippe Lefevre, y en casa de los principales farmos. de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

**ALPISTE.**

Se vende al precio de 100 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallart Albacete, calle de Mariana núm. 2.

**AL PÚBLICO.**

La Isla de Cuba.—Tabaquería

Los dueños de este establecimiento sito en la calle de Espartero (antes Real) des-osos de corresponder á la buena aceptación que este público ha dispensado á este establecimiento, ofrece á sus favorecedores el abundante surtido de cigar-

ros y picaduras, que se expresan á continuación:

Clases en cigarros.

- Príncipes (la Caoba).—Cazadores.—Conchas.—Brebis á la conserva (la Caoba).—Brebis.—Cazadores flor fina.—Cencha-flor (Dulzura Cubana).—Brebis chicas, (Henry y Clay).—Concha (id. id.)—Brebis (de Jener).—Julietas flor. (Nuevos tipos).—Londres, (Flor de Arte).—Londres, buenos, (Partagás).—Camelia, flor fina, (Protegida).—Concha regalia, (Dulzura cubana).—Trabucos, (la Caoba).—Regalia Británica.—Brebis imperiales.—Presidentes, (de la caoba).—Regalia real.—Id. del Rey.—Id. de Corte.—Opera á la Crema.—Londres imperiales.—Conchas.—Melía regalia, (Dos Cabañas).—Culibros, (Jener).—Brebis finas, (Arrigunaga).—Camelias.—Londres flor, (de San Juan y Martín).—Brebis; id. id.—Patriotas. id. id.

- PICADURAS.—Picadura estre-flor, (Honradez,) caja de cedro.—Id. id. (Recorte), de lata.—Id. id., en paquetos.—Id. canet, id. en latas.—Id. id. en paquetos.—Id. madrileña, id.—Id. extra-recorte, en latas.—Id. (La Campana), en paquetos.

En paquetes de liados hay Canet, Honradez, Para Vd. Astrea y otras. Además se encuentra un buen surtido de pipas, boquillas, fosforeras y petacas.

**EL AGUILA**

Camisería Francesa de D. Ricardo La Casca.

En este establecimiento que tan buena reputación goza, se acaba de recibir el magnífico surtido de mantelería en hilo y algodón desde la clase mas baja hasta de 600 rs. el juego, encontrándose entre el mismo las esquisitas tohallas de venus, para baño, y las servilletas para té. Lienzos de hilo y algodón desde los mas baratos hasta la renombrada retorta y holandas de 30 y 40 rs. vara. La estensa colección de telas de color para camisas; calcetines, calzoncillos, pañuelos de bolsillo, para soles de hilo, seda y algodón, y dentro de algunos días llegarán nuevas remesas de cuellos y puños de dos holandas, corbatas infinitas de clases, gemelos, petacas, fosforeras y carteras de piel de Rusia, objetos de viaje, bastones, hilos y agujas para máquina, perfumería, peines de marfil imperdibles, cepillos de ropa, peines y demás artículos de seda, lana y algodón propios de la estación.

También se confeccionan camisas, con arreglo á los últimos figurines y del mayor gusto, según tienen acreditado.